

Semillero de investigación Manguaré

Con los pies en la tierra*

La Facultad de Ciencias Administrativas, Económicas y Contables ha puesto en marcha la creación de semilleros de investigación, con el propósito de impulsar espacios académicos en los que exista participación activa de estudiantes interesados en dinamizar la formación académica impartida en las aulas de clase, a través de la indagación-discusión y del trabajo colectivo encaminados al intercambio de experiencias que permitan sembrar iniciativas innovadoras en beneficio de la sociedad. En la práctica, se trata de construir escenarios de interacción y debate académico entre docentes y estudiantes, para generar, fortalecer y desarrollar, en un ambiente de confrontación de ideas, la formación de futuros investigadores, teniendo en cuenta que ello representa una condición necesaria para la promoción y concreción de las libertades, en la medida que permite no solo controvertir las posturas convencionales tan en boga en nuestro tiempo, sino contribuir de manera propositiva a la divulgación argumentada de aspectos relevantes de la sociedad, que, aunque son de gran importancia, en la práctica resultan soslayados por ciertos grupos de interés.

Con el propósito de romper entonces con la indiferencia ante ciertos problemas que aquejan a nuestra sociedad, varios estudiantes del programa de Economía decidimos indagar sobre uno de ellos, tan comentado en las notas de prensa de los diarios y, lamentablemente, tan ausente en los programas de estudio de economía en las universidades de Colombia: se trata del tema agrario, sobre el cual hemos empezado a trabajar desde hace aproximadamente un año con miras a la formación del semillero. Al respecto, Fajardo (2003) afirma:

En Colombia, la problemática agraria se relegó por varios años, como resultado de las tendencias que se impusieron desde mediados de los años 80 en la política económica de una gran mayoría de países. Se dice en algunos lugares que la tierra ha perdido importancia como factor productivo y que el acceso a la misma no genera poder económico ni político; por tanto, los esfuerzos encaminados a su redistribución serían una inversión inútil, que no lograría otra cosa que crear "pobres con tierra".

* Texto colectivo de los miembros de este semillero. Agradecemos los comentarios e inquietudes al correo electrónico: gmenesem@ucentral.edu.co.

Nosotros no compartimos esa mirada sobre el problema agrario. Por ello consideramos que la conformación de este semillero de investigación y la activa participación en él traen consigo grandes beneficios y oportunidades de proyección social, y generan, de cara a la realidad, una articulación entre la investigación sobre el problema agrario y los procesos de formación como economistas-investigadores.

El alejamiento que presenta la academia frente a la categoría "tierra" trasciende aquel concepto simplista que la considera un mero factor de producción y desestima la gran importancia que para la actividad económica y el bienestar social encierra esta categoría, puesto que en torno a ella giran problemas clave, como producción, distribución, territorio, soberanía, por mencionar tan solo algunos de los más significativos. Por esa razón, al reivindicar la importancia del tema agrario para la academia y la sociedad, los integrantes del semillero decidimos llamar a nuestro proyecto *Semillero de investigación*

Manguaré - Con los pies en la tierra. El término 'Manguaré' está vinculado al instrumento ancestral indígena con el que se convoca a la comunidad para discutir los temas y simboliza la conexión entre personas. 'Con los pies en la tierra' simboliza la unión entre la humanidad y el planeta, y la importancia del mismo para la vida en todos los aspectos.

Por esta razón, este trabajo entre estudiantes y profesor ha reunido la experiencia y las ganas de aprender. Y a través de este espacio en *Visiones Estudiantiles*, el semillero *Manguaré - Con los pies en la tierra* quiere abrirles las puertas a aquellas personas que se sientan motivadas a trabajar en equipo, proyectando objetivos que contribuyan a dar respuesta al problema agrario en el territorio colombiano.

Alguien decía que todas las áreas son espacios para sembrar semillas de investigación, porque el conocimiento está en todas partes. Agregamos nosotros que lograrlo es solo cuestión de disposición y decisión.